

**Nora Segura Escobar
Donny Meertens**

Desarraigo, género y desplazamiento interno en Colombia



Violencia, desplazamiento y género

Los conceptos. Históricamente, el conflicto armado se asocia con emigración forzada de los habitantes de una determinada región o localidad, con grados de desarraigo más o menos permanentes, con procesos —no exentos de conflicto— de integración, asimilación o coexistencia con las comunidades receptoras, y con formas diversas de reconstrucción de los patrones

NORA SEGURA ESCOBAR: socióloga colombiana, ex-profesora titular de la Universidad del Valle (Cali), actualmente investigadora y consultora independiente.

DONNY MEERTENS: antropóloga, profesora de la Universidad Nacional de Colombia y asesora de la Cooperación Holandesa al Programa de Estudios de Género, Mujer y Desarrollo, UNC, Bogotá.

Nota: Este artículo se basa en dos investigaciones: «Género, violencia y desplazamiento» realizada en 1994 por Donny Meertens, con apoyo del Programa por la Paz, y «La mujer desplazada y la violencia» realizada entre 1995 y 1996 por un equipo de investigación bajo la dirección de Nora Segura Escobar y la asesoría de Donny Meertens. Esta última fue contratada por la Consejería Presidencial para los Derechos Humanos y patrocinada por la Cooperación Holandesa. Se realizó en tres regiones de Colombia: Costa Atlántica, Magdalena Medio (centro del país) y Llanos Orientales.

Hay facetas del desplazamiento violento en Colombia que hasta hoy no han tenido visibilidad ni reconocimiento. Al distinguir entre los desplazados a hombres y a mujeres, adultos y menores de edad, surgen lazos y fuentes de tensión no perceptibles con otras perspectivas de análisis. Hay una trama de conflictos y presiones que desarticula los modos de vida y formas de organización de los hogares desplazados y acelera la descomposición de los estereotipos sexuales, las relaciones tradicionales entre los sexos y las generaciones, erosiona los soportes materiales y simbólicos de la preeminencia masculina y genera crisis en las identidades y en las relaciones afectivas y sociales.

de reproducción de los hogares y de los proyectos de vida por parte de la población expulsada de su territorio.

En términos conceptuales, el desplazamiento forzado se asocia con diferencias sociales construidas en torno a la nacionalidad, étnico-raciales y de clase. Apenas recientemente se ha tomado conciencia sobre otros marcadores sociales de diferencia, como el género y la edad, que suponen formas peculiares de exposición a la violencia, consecuencias y posibilidades diversas en relación con la reconstrucción de proyectos de vida individuales y colectivos.

En referencia al género, la «violencia» puede abarcar desde las experiencias más íntimas e individuales de la violación sexual (más frecuentemente femenina) hasta los contextos esencialmente públicos y colectivos de la guerra¹ (de mayor compromiso directo masculino). No obs-

1. Generalmente, «violencia» es definida como un acto intencional para herir o eliminar a un individuo o grupo, empleando la fuerza, con el fin de obtener algo no consentido. V. Yves Michaud: *La Violence*, Presses Universitaires, Paris, 1986; Hannah Arendt: *On Violence*, Harcourt Brace, San Diego/Nueva York, 1970.